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Aos vinte e dois dias do mês de maio de dois mil e vinte e três (22/05/2023) teve início às 15h17 a reunião 1 

Ordinária do COMUS (Conselho Municipal de Saúde). Solicitaram justificativa de ausência Dra. Rosana 2 

Gravena e Karina Conceição dos Reis Costa. Dra. Águida pede a palavra para expressar seu sentimento em 3 

relação à reunião passada.  Diz que saiu muito chateada da reunião, porque desde 2020 vem participando 4 

de todas as reuniões do COMUS.  Diz que trabalhou no Hospital Policlin, Hospital São Francisco, na Santa 5 

Casa e possui um consultório em Jacareí há muito tempo e tem um nome a zelar.  A equipe de Diretores, 6 

que é uma equipe técnica e não política, está presente em quase todas as reuniões e está sempre aberta 7 

para responder as questões trazidas, ouvir todas as sugestões e admitir quando estão errados. No caso de 8 

algum conselheiro ou participante da reunião achar que a equipe está tendo atitudes desonestas e 9 

irregulares, se sintam a vontade para procurar os canais legais para fazer a sua reclamação e apontamento, 10 

pois não é o perfil dessa equipe. Espera que os questionamentos sejam feitos com leveza e educação, sem 11 

agressividade e alteração de voz, pois não sai de manhã de casa para ser ofendida e nem a sua equipe. Sr. 12 

Adenilson de Marins diz que não viu nenhum conselheiro titular agindo dessa forma. Todos são adultos e 13 

sabem separar o lado político, nada impedindo que daqui algum tempo possam ser candidatos e eleitos. Sr. 14 

Adenilson diz que os questionamentos feitos pelos conselheiros titulares foram em relação ao relatório que 15 

estava sendo apresentado. Dra. Águida diz que os questionamentos são necessários e devem ser feitos, 16 

porque estão ali para esclarecer todas as dúvidas e melhorar os serviços ofertados. Sr. Adenilson diz que 17 

todo questionamento deve ser feito com responsabilidade, e quem o fizer com grosseria e ofensas, saiba 18 

que poderá responder judicialmente. Sr. Claudimar (Mazinho) inicia a Pauta do dia: I – Aprovação da Ata 19 

da reunião anterior (24/04/2023): Claudimar diz que recebeu uma ressalva do conselheiro Jair Francisco 20 

que não procede. O Sr. Jair Francisco solicita correções nas linhas 178, 179 e 180: “que através dos 21 

conselheiros, representantes dos usuários, foi sugerida a apresentação e debate da Prestação de Contas da 22 

Secretaria de Saúde por quadrimestre aos conselheiros na reunião do COMUS e para a sociedade em geral 23 

na Câmara Municipal antes da aprovação para sanar as dúvidas, e quando chegar a aprovação do RAG de 24 

2023 todas as dúvidas já terem sido sanadas quanto ao relatório final. Sugestão aprovada por todos os 25 

presentes”. Claudimar explica que a fala foi do Presidente que disse: “Então fica a sugestão para que 26 

possamos voltar a fazer a Prestação de Contas como era feita no passado”. Sr. Jair Francisco diz que está 27 

registrado na ata que seria feito assim, primeiro a apresentação na reunião do COMUS e depois a 28 

aprovação em outra reunião. Claudimar diz que o que foi dito é que seria feita a apresentação aos 29 

conselheiros, mesmo com os documentos sendo enviados com dez dias de antecedência. Seriam sanadas 30 

as dúvidas e após seria realizada a aprovação ou não da prestação. Por conta disto a ressalva não procede. 31 

Lembra que a ata é o resumo fiel da reunião. Sr. Valter de Souza diz que de acordo com a ata da reunião 32 

passada, a primeira pessoa que falou sobre apresentar os dados da prestação foi ele e que de fato o 33 

presidente sugeriu que fosse feito dessa forma. Diz que talvez o mais fiel fosse manter o que o presidente 34 

falou, mas acrescentando que foi uma sugestão apresentada pelos conselheiros e acolhida pelo presidente, 35 

que colocou em votação. Após os apontamentos apresentados, a correção das linhas 178, 179 e 180 ficará 36 

da seguinte forma: “Sr. Claudimar acolhe a sugestão dada pelos conselheiros do segmento usuários, 37 

juntamente com Sr. Valter de Souza, e sugere que o conselho delibere que a partir deste momento, a 38 

Prestação de Contas voltará a ser apresentada para os conselheiros nas reuniões, juntamente com o 39 

parecer da Comissão Fiscal”. Feito a correção das linhas citadas, foi realizada a aprovação da ata. Ata 40 

aprovada por todos os presentes, sendo que o Sr. Jair Francisco e Sr. Adenilson de Marins aprovaram com a 41 

ressalva de correção das linhas citadas. II – Ordem do dia: a) Aprovação da Prestação de Contas da 42 

Secretaria de Saúde do 1º quadrimestre de 2023: Dr. Daniel Pereira inicia a apresentação dos slides:  43 
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   78 
No 1º quadrimestre de 2023 houve um aumento de 15,5% na oferta de consultas na Atenção Básica, em 79 

especial nas Unidades Municipais com Estratégia de Saúde da Família que teve 24% de aumento na oferta. 80 

Na Atenção Especializada o aumento foi de 8% em relação ao mesmo período de 2022. O aumento mais 81 

significativo foi verificado no SIM – Serviço Integrado de Medicina, que é o maior prestador de consultas na 82 

Atenção Especializada, com 5,3% de aumento na oferta. Na Atenção às Urgências houve uma queda de 1% 83 

na oferta de consultas. Dr. Daniel Pereira diz que ainda é uma queda baixa, porque precisam valorizar as 84 

consultas de Atenção Básica que promovem saúde e previne doença. O absenteísmo na Atenção Básica 85 

teve uma queda de 21% contra 24% no mesmo período de 2022; no AME também com queda de 22% 86 

contra 26% em 2022 e no SIM – Serviço Integrado de Medicina, um aumento de 1% em relação ao 87 

quadrimestre de 2022, mas se comparado ao 3º quadrimestre de 2022 em que o absenteísmo estava em 88 

18% teve uma queda de 3%.  O absenteísmo sempre foi um desafio para gestão e estão trabalhando com 89 

estratégias para reduzir este número cada vez mais. O Ministério da Saúde preconiza que o município 90 

oferte 2,5 consultas por habitante no ano, o Município de Jacareí vem ofertando 3,06 consultas por 91 

habitante (população em geral) e 5,51 consultas por habitante SUS dependente (população que depende 92 

exclusivamente do SUS). Sobre o slide de Especialidades agendadas com encaminhamento gerado no 93 

quadrimestre, Dr. Daniel Pereira diz que comparado ao quadrimestre anterior, traz novidades de 94 

experiências com resultados muito positivos que estão tendo, como é o caso da neurologia. No ano de 95 

2022 começaram a trabalhar um modelo piloto de teleconsultoria para qualificar quem realmente precisa 96 
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ser atendido no SIM de forma presencial. E o resultado foi que em um curto período de tempo a 97 

neurologia, que no quadrimestre passado estava com demanda reprimida, já está sendo agendado no 98 

mesmo quadrimestre que foi gerado o encaminhamento. Diz que para este quadrimestre já estão 99 

começando com a teleconsultoria para as especialidades de alergologia e psiquiatria e, quem sabe para o 100 

próximo quadrimestre, já terão boas notícias sobre o agendamento. Com a retirada do PA COVID da Santa 101 

Casa, o Ambulatório de Especialidade da Santa Casa e também a parte de oftalmologia que a Santa Casa já 102 

fazia estão sendo reestruturados e estão realizando no momento o mutirão de Oftalmologia para tentar 103 

diminuir as filas, bem como o mutirão de Avaliação Cirúrgica que irão fazer neste quadrimestre para 104 

cirurgias de cabeça e pescoço, cirurgias ambulatoriais e otorrinolaringologia. O slide dos exames segue a 105 

mesma lógica das especialidades, onde foram agendados no mesmo quadrimestre em que o 106 

encaminhamento foi gerado, bem como os exames com demanda reprimida. O exame de 107 

Eletroencefalograma sempre foi demanda livre, mas por conta da aposentadoria do médico que realizava o 108 

exame, tiveram problemas na contratação de um novo profissional, mas para o próximo quadrimestre 109 

acredita que esse cenário irá mudar, pois já conseguiram realizar a contratação. Em relação aos exames 110 

oftalmológicos, Dr. Daniel Pereira diz que assim que acabar o mutirão de consultas e exames básicos, irão 111 

realizar mutirão para alguns exames que o município consegue realizar e qualificar a demanda que vai para 112 

o Estado. Na parte de odontologia houve uma pequena redução nos resultados apresentados em relação 113 

ao mesmo período de 2022 por conta da aposentadoria de 06 dentistas da Rede Básica que já foram 114 

chamados de concursos realizados e para o próximo quadrimestre já deve estar tudo regularizado. Essas 115 

aposentadorias afetam tanto na parte de consultas quanto de procedimentos. A Campanha de prevenção 116 

ao Câncer Bucal no ano de 2022 com a pandemia em alta foi prorrogada e, por conta disto, aparece com o 117 

resultado zerado no 1º quadrimestre de 2022. No resultado das produções de outros Profissionais de nível 118 

superior podem observar uma pequena redução nos resultados, e isso se deve ao fortalecimento das ações 119 

coletivas que vem sendo realizadas e consegue atingir um público maior. Por conta disto, nesta Prestação 120 

de Contas foi colocado um novo slide com os resultados das Atividades Coletivas e Para Saúde, onde 121 

conseguiram resgatar a produção do 1º quadrimestre de 2022 e a do 1º quadrimestre de 2023. As ações 122 

coletivas oferecem um melhor acesso a população, e trabalha principalmente a promoção de saúde e 123 

prevenção das doenças. No 1º quadrimestre de 2022 conseguiram atingir 40.325 pessoas com a oferta de 124 

3.887 atividades e no 1º quadrimestre de 2023 atingiram 68.718 pessoas com a oferta de 6.397 atividades. 125 

Sobre os exames de Imagem diz que houve uma queda de 2,6% muito pelo exame de Raio X que é 126 

demanda livre e teve uma diminuição na procura, os exames de mamografia que no quadrimestre passado 127 

tiveram um problema no sistema do Ministério da Saúde o SISCAM, onde se encontram os dados oficiais. 128 

Tiveram um problema no cadastramento e ainda está com um atraso para este 1º quadrimestre. Falta 129 

cadastrar 2.993 mamografias que foram realizadas, porém precisam prestar contas dos dados oficiais do 130 

sistema. Sobre os exames agendados de mamografia, estão com um grande problema com o absenteísmo 131 

que está em 24,35% de faltas. Estão pensando em estratégias para diminuir esse absenteísmo, facilitando o 132 

acesso da população, principalmente das que trabalham durante a semana. Dra. Daniel Pereira continua 133 

com a apresentação e explanação dos slides. Na Ouvidoria da Saúde, lembra que é o principal canal de 134 

manifestação dos usuários do SUS para com a Secretaria de Saúde, onde a Atenção Especializada é a mais 135 

requisitada na Ouvidoria por conta de marcação de consultas e exames. O índice de resolutividade é de 136 

87%. Nos dados da Vigilância Sanitária podem conferir uma queda de 31,9%. Em 2022 a Vigilância 137 

trabalhou muito com denúncia por conta da pandemia e hoje conseguiram voltar à normalidade, com a 138 

emissão de licença de funcionamento, que aumentou 62,7%. Com relação aos resultados das vacinas 139 

aplicadas houve uma redução no quadrimestre de 2023 porque no quadrimestre de 2022 a campanha de 140 

vacinação da H1N1 foi adiantada por conta da pandemia. Aproveita para fazer uma correção no slide da 141 

Vacinação COVID, não são vacinas recebidas e sim vacinas aplicadas. No 1º quadrimestre de 2022 142 

nasceram 632 pessoas e no mesmo período de 2023 nasceu 926 pessoas, um aumento de 46%. Diz que por 143 

conta da pandemia muitas pessoas adiaram a vontade de ter um bebê, pois grávidas faziam parte do grupo 144 

de risco. Observou-se que 85% das gestantes tiveram sete ou mais consultas de pré-natal e 90% dos bebês 145 
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nasceram com o peso ideal acima de 2500 kg. Em relação aos óbitos, antes da pandemia, as pessoas iam a 146 

óbito mais por doenças crônicas não transmissíveis, ou seja, doenças do aparelho respiratório, doenças 147 

vasculares, etc. Com a pandemia, o maior número de óbitos era por doenças infecciosas e parasitárias. 148 

Neste quadrimestre podemos observar que estamos voltando ao normal. O Comitê de Mortalidade Infantil 149 

está fazendo uma análise dos óbitos que ainda não foram concluídos e enviará um relatório para a 150 

Secretaria de Saúde com diagnóstico sobre as causas. Em notificações compulsórias podemos observar o 151 

efeito da vacinação da COVID, onde no 1º quadrimestre de 2022 foram notificados 28.039 casos suspeitos 152 

de COVID e no mesmo período de 2023 foram realizadas apenas 223 notificações. Os casos de dengue 153 

tiveram um aumento significativo evidenciando uma epidemia nesse 1º quadrimestre de 2023 e tende a se 154 

normalizar no mês de junho. Dr. Daniel Pereira informa que a Secretaria de Saúde juntamente com outras 155 

secretarias vem intensificando ações, principalmente nos bairros Parque Meia Lua, Jardim Conquista e 156 

Parque Imperial que somam 70% dos casos positivos de dengue. Relatório de Execução Financeira, a União 157 

transferiu para o Município R$ 28.060.358,00 (vinte e oito milhões, sessenta mil, trezentos e cinquenta e 158 

oito reais) de receita e o Município teve uma despesa de R$ 22.001.609,00 (vinte e dois milhões,  um mil, 159 

seiscentos e nove reais). Neste quadrimestre a arrecadação do município é maior, mas nos próximos 160 

quadrimestres iremos observar que a arrecadação será menor e a despesa maior. Recurso transferido pelo 161 

Estado foi de R$ 31.043.313,00 (trinta e um milhões, quarenta e três mil e trezentos e treze reais) e a 162 

despesa do Município foi de R$ 22.790.201,00 (Vinte e dois milhões, setecentos e noventa mil e duzentos e 163 

um reais). Com as despesas correntes (custeio) foram pagos com Recurso Próprio R$ 68.108.050,00 164 

(Sessenta e oito milhões, cento e oito mil e cinquenta reais) e com Recurso Vinculado R$ 22.742.342,00 165 

(Vinte e dois milhões, setecentos e quarenta e dois mil e trezentos e quarenta e dois reais), totalizando R$ 166 

90.850.392,00 (noventa milhões, oitocentos e cinquenta mil, trezentos e noventa e dois reais). Foram 167 

aplicados 25,09% dos impostos arrecadados em saúde. Dr. Daniel Pereira finaliza a apresentação da 168 

Prestação de Contas e Sr. Claudimar abre para apresentação de alguma comissão que queira dar um 169 

parecer sobre a prestação de contas. Sr. Márcio Ferri apresenta o parecer feito pela Comissão Fiscal, 170 

fazendo a leitura do mesmo.  171 

 172 
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 173 
Sr. Márcio diz que deve ser investido em prevenção na Atenção Básica e Vigilância à Saúde para poder 174 

promover saúde. Em relação ao absenteísmo sugere que seja trocado um sábado ativo por uma segunda 175 

feira “morta”, para que as pessoas que trabalham durante a semana ter a possibilidade de ir ao médico no 176 

sábado, sem onerar muitos custos com hora extra. Investir em campanhas e divulgação como foi feita a 177 

campanha do dia 20/05 com o Zé e a Maria Gotinha, onde todas as unidades de saúde ficaram lotadas para 178 

a vacinação, inclusive com crianças. Estão com casos de dengue, relativamente localizados, mas não há 179 

divulgação, nem as pessoas dos bairros com o foco sabem. Ainda sobre os problemas financeiros, se 180 

tivessem tido manutenção nos valores de impostos com mesmo percentual de 2021 e 2022, teriam um 181 

acréscimo na quantidade de recursos para aplicar na saúde, e um dos benefícios desta aplicação seria 182 

acabar com as filas, com a demora nas filas o custo só aumenta para o município e as pessoas têm piora da 183 

sua doença por conta da espera. Diz que a fila é um dinheiro que não foi aplicado na época correta. Tratar 184 

uma pessoa em média e alta complexidade é muito mais caro, por isso devem investir em Atenção Básica e 185 

Vigilância, pois é prevenção, é investimento. Sr. Márcio diz que mensalmente deve ser apresentado um 186 

relatório para o COMUS medindo as filas, não só em quantidade, mas o tempo de espera e valores 187 

envolvidos. Os conselheiros precisam ter esse controle, inclusive para orientar a população. É importante 188 

até para regionalizar os atendimentos na Atenção Básica, verificando a quantidade de médicos necessária 189 

em cada local. Sugere também um relatório mensal sobre os medicamentos em falta, pois está faltando 190 

remédio de uso contínuo e esse tipo de medicamento não deveria faltar. Sr. Márcio Ferri finaliza sua 191 

apresentação. Dra. Aguida faz uma consideração que em relação aos médicos, lembra que a Atenção Básica 192 

ficou sem médicos por um bom período e foi no mês de março que conseguiram ter médicos em todas as 193 

unidades. Mesmo com concurso aberto, credenciamento aberto não havia candidatos. O objetivo da 194 

Secretaria de Saúde sempre foi de promover saúde e hoje com a vinda dos médicos do Programa Mais 195 

Médicos e o quadro todo completo, o objetivo é exatamente o que foi colocado pelo Sr. Márcio, dar um 196 

atendimento para prevenir a doença e a internação. Até o momento isso não foi feito, não porque a equipe 197 

não quis ou porque investiu no momento errado, e sim, porque não tinha equipe médica para atender e 198 

também passamos por uma pandemia. Joyce da Silva diz que todo o processo que vem sendo desenvolvido 199 

junto a Diretoria de Atenção Especializada sobre a teleconsultoria, e tem sido falado nas reuniões do 200 
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COMUS, ajuda a qualificar muito o trabalho da Rede, dando um acesso mais rápido aos exames, às 201 

solicitações e ao diagnóstico do tratamento. Sobre a média e alta complexidade, Dra. Aguida informa que a 202 

média é realizada pelo município e a alta é realizada quase toda pelo Estado. Marília Sangion, que faz parte 203 

da Comissão Fiscal e é Diretora Financeira da Secretaria de Saúde, diz que não é colocado na prestação de 204 

contas o comparativo de 2022 porque financeiramente nem todos os recursos são utilizados na mesma 205 

época, como por exemplo, no caso do repasse da UPA Dr. Thelmo. Sr. Márcio apresentou que teve um 206 

repasse menor para a UPA e a informação não procede, pois o repasse durante o ano foi o mesmo, pode 207 

ter tido um repasse menor no primeiro quadrimestre, mas terá um maior no próximo, por conta disto é 208 

complicado comparar com o quadrimestre anterior, pois o sistema pode não ter liquidado dentro do 209 

quadrimestre, mas o valor já está previsto e será repassado, mesmo porque é um contrato e tem que ser 210 

pago o mesmo valor todo mês. Sobre o percentual falado, foi colocado o valor do percentual do ano de 211 

2022 e ainda estamos no 1º quadrimestre de 2023. Sr. Márcio Ferri diz que o balanço da Secretaria de 212 

Saúde é feito no regime de caixa, a apresentação dos dados comparativos de 2022 e 2023, dizendo que o 213 

dinheiro foi empenhado, mas não foi gasto, também deveria ter acontecido no ano de 2022. Marilia explica 214 

que depende do repasse do Governo, depende de quantos dias tem o mês, do dia que foi realizado o 215 

pagamento, são vários fatores. Sr. Claudimar sugere que as Comissões ao apresentar o Parecer, 216 

apresentem um parecer que seja de comum acordo da comissão, pois hoje tivemos dois pareceres da 217 

mesma comissão. A Comissão deve entrar em um consenso para que seja apresentado o parecer final da 218 

comissão. Sr. Márcio explica que na comissão existem três ou mais pessoas e, teoricamente, existe uma 219 

votação onde a maioria prevalece, pois o que está entendendo é que o Presidente está dizendo que 220 

existem dois pareceres. Sr. Claudimar diz que quando for feita a apresentação de um parecer, mesmo com 221 

opinião contrária, se foi aprovado pela comissão é o parecer que será discutido na plenária. Dr. Daniel 222 

Pereira esclarece para o Sr. Márcio que a comissão trouxe um problema crônico da sociedade, não é uma 223 

particularidade de Jacareí, e que não é novidade, por isso todos tem que trabalhar para equilibrar os 224 

resultados, ou seja, usuário, trabalhador e gestor trabalhando em conjunto. Diz que a fala trazida pelo Sr. 225 

Márcio foi a apresentação técnica da Secretaria de Saúde nas 14 Pré-Conferências realizadas nos meses de 226 

Fevereiro e Março de 2023, na qual era pedido para os participantes (usuários e trabalhadores da unidades 227 

locais) que elaborassem ações principalmente voltadas para a promoção de saúde. Coma pandemia, a 228 

tecnologia hoje vem trazer uma luz dentro do sistema onde as pessoas ditam o que querem, com 229 

teleconsultoria irão fortalecer a Atenção Básica para que esse usuário permaneça na Atenção Básica, com o 230 

cuidado médico, que neste ano está sendo retomada a característica de um cuidado longitudinal ao 231 

paciente. Esperam que com esse trabalho consigam acessar menos a Atenção Especializada e diminuir os 232 

problemas de urgência/emergência no município. Foi essa leitura feita pela comissão que não é novidade 233 

para ninguém. Houve aumento dos gastos com média e alta complexidade, com certeza e isso já era 234 

esperado, pois a fila das pessoas com sequelas da pandemia ainda está presente, mutirão de oftalmologia, 235 

de exames e cirurgias, pois com a pandemia ficou tudo parado, fazendo com que as filas aumentassem 236 

cada vez mais, e o Município de Jacareí ainda teve destaque durante este período. Dr. Daniel diz que é um 237 

parecer que traz muitas realidades, com algumas ressalvas como as apresentadas pela Marília, pois mesmo 238 

sendo da comissão é um direito dela. É uma realidade que tem que ser enfrentada, uma realidade cultural 239 

que parte da população também, diz que é um adendo que queria fazer e parabeniza a comissão por ter 240 

elaborado um relatório que retrato um pouco da realidade do município. Sr. Claudimar pergunta se mais 241 

alguma comissão gostaria de dar um parecer. Sem nenhuma manifestação, Sr. Claudimar abre para a 242 

manifestação de dúvidas e questionamentos dos demais participantes. Ana Cristina, Superintendente da 243 

Santa Casa, fala que foi apresentado no parecer da comissão que foram diminuídos dois leitos dificultando 244 

a transferência dos pacientes da UPA para a Santa Casa. Diz que foi realizada uma adequação interna na 245 

Santa Casa, resultando numa melhora significativa no fluxo entre a Santa Casa e as unidades que a mesma 246 

atende. Não só a UPA Dr. Thelmo, mas também a UPA Parque Meia Lua, Igaratá e Santa Branca tiveram 247 

uma melhora no atendimento com a criação do novo fluxo. Portanto a diminuição de dois leitos não teve 248 

nenhum impacto no atendimento. Sr. Adenilson de Marins quer saber como conseguem disponibilizar o 249 
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serviço de teleconsultoria para as pessoas. Dra. Aguida explica que toda pessoa que necessita de um 250 

atendimento e não está conseguindo ter acesso, deve procurar o acolhimento na Unidade Básica de Saúde 251 

que conta com um profissional qualificado, inclusive para verificar os resultados de exames e encaminhar 252 

com mais urgência para o atendimento médico ou fazer o encaminhamento de forma adequada. Dr. Daniel 253 

explica que a teleconsultoria é uma forma do médico da Atenção Básica consultar um médico da Atenção 254 

Especializada e ter um apoio para um diagnóstico e conduta para o paciente que está sendo acompanhado 255 

na Atenção Básica, ou seja, qualificar de forma mais eficaz os encaminhamentos e pedidos de exames. Sr. 256 

Claudimar sugere que tenham uma reunião do COMUS sobre a teleconsultoria, pois precisam dar 257 

continuidade na reunião com a Prestação de Contas. Sr. Jair Francisco sugere que os resultados das filas 258 

sejam apresentados juntamente com as prestações, como por exemplo, quando é mostrada a porcentagem 259 

do absenteísmo, devem aparecer os resultados da fila de espera, eles têm que fazer esse monitoramento. 260 

Dra. Aguida fala que a Secretaria de Saúde faz o monitoramento de todas as filas e tem tudo documentado, 261 

os resultados oscilam bastante e dependem muito do que está acontecendo no momento, ou seja, 262 

mutirões, a falta de médicos, falta de leito, entre outros. Rebeca diz que para realizar qualquer 263 

planejamento de mutirão, a Central de Regulação tem que ter os dados fidedignos para ser apresentado, 264 

pois existem normativas que devem ser monitoradas, por isso dentro do setor existem dois médicos 265 

reguladores, duas enfermeiras reguladoras e um médico auditor. Rebeca sugere que seja enviado 266 

mensalmente um resumo dos resultados da fila para os conselheiros. Sr. Jair Francisco diz que a pessoa foi 267 

até o SIM para saber sobre uma especialidade, se tinha o médico para atender, e disseram que não podia 268 

passar essa informação. Sr. Valter de Souza, conselheiro do CGU do SIM, diz que todos os meses para quem 269 

participa das reuniões do CGU do SIM, é apresentado um relatório com a quantidade de médicos de acordo 270 

com a especialidade. Ana, Ouvidora da Saúde, diz que sobre a fila de 1ª vez, o SIM não tem essa informação 271 

e podem procurar a Ouvidoria. Existem também muitas pessoas que acabam de deixar o encaminhamento 272 

no SIM e já procuram a Ouvidoria. Como foi explicado, se o médico não priorizou vai entrar na fila, se for 273 

um caso de agravamento será encaminhado para a Central de Regulação e será avaliado pelos médicos 274 

reguladores. Sr. Adenilson de Marins diz que chegou três casos até ele em que a pessoa já foi várias vezes 275 

no Pronto Atendimento e não consegue atendimento para cirurgia, muitas vezes são mães que acabam 276 

perdendo o emprego por conta das faltas no serviço. Quer fazer essa observação porque é muito grave, a 277 

pessoa que passa mais de uma vez na semana tem que ter um acolhimento com mais cautela, pois 278 

ninguém vai ao médico mais de uma vez na semana sem necessidade. Dra. Aguida diz que é uma situação 279 

que ela sempre tem um olhar cauteloso, quando chega o caso ela verifica quantas vezes essa pessoa 280 

passou no Pronto Atendimento com crise e solicita que esse paciente seja chamado. Nestes casos a pessoa 281 

deve procurar o acolhimento na Atenção Básica ou Ouvidoria e relatar o que está acontecendo, pois só 282 

assim a Secretaria de Saúde ficará sabendo desse paciente. Jair Santiago gostaria de saber sobre o aumento 283 

no atendimento dos casos psiquiátricos pelo SAMU. Dra. Aguida fala que é um reflexo do que está 284 

acontecendo na sociedade, aumento de internação psiquiátrica, aumento das crises de pacientes 285 

psiquiátricos pós-pandemia, e até mesmo porque as pessoas tem um entendimento maior sobre os 286 

problemas psiquiátricos. A Secretaria de Saúde vem realizando um trabalho muito forte em relação aos 287 

casos de psiquiatria, porque a saúde mental é muito relevante para eles. Jair Santiago pergunta se existe a 288 

possibilidade de elencar cada acesso a ouvidoria. Ana diz que o maior acesso é de solicitações e neste 289 

quadrimestre tiveram um grande número de elogios, maior que no ano de 2022. Ana diz que é possível 290 

elencar e para o próximo quadrimestre fará desta forma. Jair Santigo pergunta sobre a redução do índice 291 

da mortalidade infantil para um dígito. Dra. Aguida diz que o Comitê de Mortalidade Infantil estava 292 

defasado e que agora está completo novamente. Estão fazendo a verificação dos óbitos para que possam 293 

rastrear as ações que deverão ser adotadas. Fábio de Carvalho diz que a intenção do comitê é de concluir 294 

as investigações de todo o ano de 2022, fazer um relatório que será apresentado para a equipe técnica da 295 

Secretaria de Saúde e após pode ser apresentado no COMUS. Sr. Adenilson de Marins gostaria de saber 296 

mais sobre o absenteísmo na Atenção Básica. Joyce da Silva fala que houve um aumento na produção de 297 

demanda dos Agentes Comunitários de Saúde e por conta disto a população passa a aderir às ações que 298 
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vem sendo realizadas. Jair Francisco pergunta sobre o aumento na oferta de fisioterapia. Dr. Daniel Pereira 299 

diz que com a fila pós-pandemia, houve um aumento no contrato com os prestadores de fisioterapia para 300 

dar conta da fila. Sem mais questionamentos foi realizada a aprovação da Prestação de Contas. “Prestação 301 

de Contas da Secretaria de Saúde do 1º quadrimestre de 2023 aprova na íntegra por todos os presentes”. 302 

Sr. Claudimar informa ainda que dia 23/05/2023 às 15h00 será realizada a Prestação de Contas na Câmara 303 

Municipal de Jacareí, com transmissão pela TV Câmara.  II – b) Aprovação do Plano de Parto: Joyce da Silva 304 

diz que a equipe vem elaborando o Plano de Parto desde o ano de 2022 e agora conseguiram finalizar. Foi 305 

encaminhado aos conselheiros juntamente com o modelo da cartilha que será entregue para as gestantes. 306 

Apresenta a Luciana de Oliveira que é enfermeira da Rede e hoje está como Assessora da Atenção Básica 307 

para fazer uma breve fala sobre o Plano. Luciana inicia a apresentação dos slides do Plano de Parto:  308 

     309 

     310 

    311 
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       312 
O intuito de incluir o Plano de Parto nas consultas de pré-natal, realizadas tanto por médicos quanto por 313 

enfermeiros, surgiu a partir da necessidade de fomentar as práticas de humanização do pré-parto, parto e 314 

puerpério, preconizadas pela OMS – Organização Mundial de Saúde e expostas na Lei nº 15.759 de 25 de 315 

março de 2015, que assegura o direito ao parto humanizado nos estabelecimentos públicos de saúde do 316 

Estado. O município vem pensando nesta estratégia desde 2019 e por conta da pandemia, tiveram que 317 

interromper a construção do plano. O Plano de Parto é uma cartilha com um questionário feito para a 318 

gestante, e durante as consultas de pré-natal, para cada pergunta é realizado um trabalho com a gestante 319 

de orientação e esclarecimento de dúvidas. O Plano de Parto está em consonância com a maternidade do 320 

município, foi todo formulado de acordo com a oferta de serviços que existem no município. O objetivo é o 321 

respeito à autonomia e escolhas da mulher em relação ao parto e ao nascimento; parto humanizado; 322 

estratégia para mudanças na assistência obstétrica, com a possibilidade de redução de intervenções 323 

desnecessárias, pensando em um parto mais natural e também é uma ferramenta educacional e 324 

fortalecimento do vínculo entre profissional de saúde e paciente. Informa que no Plano de Parto contém 325 

uma lista com tudo aquilo que é considerado violência obstétrica e assim a gestante irá reconhecer se está 326 

passando por um processo de violência obstétrica. Sr. Adenilson de Marins parabeniza a toda equipe pela 327 

elaboração da cartilha. Gostaria de saber se os profissionais serão orientados a respeito do uso da cartilha. 328 

Luciana fala que após a construção e aprovação do Plano de Parto, será dado inicio a todo processo 329 

informativo para que possam implantar a cartilha. Os profissionais passarão por todo o processo de 330 

educação permanente sobre cada tema da cartilha para que saibam passar corretamente as informações. 331 

Jair Santiago sugere que a escolha do tipo de parto fique bem grifada para que o profissional que tiver 332 

acesso possa entender que a escolha é da mãe. Luciana explica que o Plano de Parto é focado para o parto 333 

normal, pois é o mais ideal para a mulher e o bebê. Jair Santiago fala da importância em frisar para as 334 

gestantes os direitos delas em palestras e rodas de conversa. Luciana diz que o conteúdo do Plano de Parto 335 

é abordado nos grupos para gestantes que já existem nas Unidades de Saúde, mas é algo que irão 336 

intensificar as falas e dar maiores conhecimentos. A maioria dos temas para gestante já é debatido e 337 

conversado nos grupos. O que faltava era a Pactuação por meio de um documento que seja gestante e 338 

hospital. Jair Santiago sugere que exista um kit de parto nas Unidades de Saúde. Luciana diz que para um 339 

parto natural, normal não há necessidade de um kit específico e sim, de uma capacitação das equipes para 340 

que possam atuar em caso de necessidade. Sem mais questionamentos foi realizada a aprovação do Plano 341 

de Parto. “Plano de Parto aprovado na íntegra por todos os presentes”. III – Expediente do dia: a) 342 

Informes: 1) Sr. Claudimar informa que no último dia 12/05/2023 foi realizada no município de modo on-343 

line a Etapa Macrorregional da 17ª Conferência Nacional de Saúde. Essa fase iria acontecer em Taubaté, 344 

mas por motivos de força maior, o município teve que organizar mais essa etapa. Na Macrorregional, 16 345 

municípios da região, terão delegados na Etapa Estadual que acontecerá nos dias 29, 30 e 31 de maio de 346 

2023 na cidade de Campinas. O Município de Jacareí estará sendo representado por oito delegados e quer 347 

deixar registrada a satisfação em ter uma bela representação na Etapa Estadual. Os delegados são Fábio de 348 

Carvalho, Lilihan Martins, Karina Costa, Mariane Rodrigues, Adenilson de Marins, Daniel Gantner, Márcio 349 

Ferri e Maristela Prilips. Para a Etapa Nacional foram eleitos três delegados de Jacareí, Fábio, Lilihan e 350 

Adenilson. Sr. Adenilson de Marins agradece a toda estrutura e equipe disponibilizada para a participação 351 
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dos delegados de Jacareí. 2) Jair Santiago parabeniza a campanha de vacinação que foi realizada e espera 352 

que sejam feitas outras campanhas com o mesmo formato, pois sabe que os resultados foram ótimos. 3) 353 

Espera que a proposta feita por ele de abrir a Farmácia Municipal no sábado para que possa favorecer 354 

ainda mais a população. 4) Como representante do segmento dos trabalhadores, diz que no Laboratório 355 

Municipal existem muitas questões para serem adequadas em questão de equipamentos, infraestrutura e 356 

falta de RH. Para o usuário do serviço, coloca que não é agradável chegar para a coleta de exame e se 357 

deparar com mofo na parede da sala de coleta. Gostaria de saber se a Secretaria de Saúde já pensou em 358 

alguma estratégia para melhorar o atendimento do Laboratório. Dr. Daniel Pereira diz que já existe uma 359 

planta de ampliação do Laboratório Municipal. Naquele espaço existe um consumo de material muito 360 

intenso e aquele espaço já não comporta mais e necessita de um almoxarifado maior para melhor 361 

armazenamento e aproveitamento do espaço. O projeto existe, mas não tem dinheiro para a realização 362 

desta obra, mas está nas prioridades da Secretaria de Saúde. Em relação aos equipamentos Claudimar diz 363 

que são os mais modernos e de altíssima qualidade. Sr. Márcio Ferri, que é conselheiro do CGU do 364 

Laboratório Municipal, diz que estão com problemas em relação a retirada do material biológico e material 365 

de insumo, que entram e saem pelo mesmo local. Dr. Daniel Pereira diz que o material biológico é retirado 366 

nos horários com menor fluxo de pacientes. 5) Jair Santiago fala sobre o antigo prédio da Faculdade Maria 367 

Augusta que não está sendo utilizado, próximo a Av. Santa Cruz dos Lázaros. Dr. Daniel Pereira diz que é 368 

um prédio particular, não pertence à Prefeitura. 6) Jair Santiago sobre a lotação na UPA Thelmo que vem 369 

tendo reclamações diárias. Sr. Claudimar fala que é da ciência de todos que com a mudança do tempo a 370 

procura por atendimento sempre aumenta, isso é normal e sazonal. A UPA Dr. Thelmo no dia de hoje 371 

22/05/2023 está com o quadro médico completo e vem realizando mais de 1.000 atendimentos por dia.  372 

Jair Santiago diz que entende, mas o usuário do serviço que não tem acesso a essas mesmas informações.  373 

Olhando no aplicativo Fast Cidadão em tempo real, Jair diz que está com 95 pacientes aguardando no 374 

momento. Dra. Aguida volta a falar que em um local com 1.000 atendimentos diários, onde em média tem 375 

1% de reclamações, não é um resultado tão ruim. A grande maioria dos pacientes que passam no Pronto 376 

Atendimento é de casos azul e verde, que poderiam estar sendo atendidos na Unidade Básica, por isso 377 

espera que com o quadro completo de médicos nas Unidades de Saúde, a procura pelos serviços de 378 

urgência/emergência diminua. Pede a ajuda dos conselheiros para que os pacientes com queixas que não 379 

são de emergência, devem procurar atendimento na UBS. O quadro médico da UPA foi aumentado 380 

justamente porque sabem que nessa época os casos respiratórios aumentam, e não é por conta da COVID, 381 

sempre foi assim. Dra. Aguida diz que não existe a possibilidade de acionar mais médicos somente nos 382 

momentos de pico. Jair Santiago sugere que em cima destas informações, poderiam realizar algum trabalho 383 

publicitário dentro do aplicativo mesmo, disponibilizando informações no campo notícias do Fast Cidadão. 384 

7) Alessandro Coimbra sugere que seja colocado  no Fast Cidadão a fila de acordo com as cores da 385 

classificação. 8) Fala também que o aplicativo não está atualizando as vacinas, no caso dele está com vacina 386 

atrasada, quando na realidade não possui nenhuma em atraso. Solicita que estas informações sejam 387 

atualizadas e corrigidas no aplicativo. Em relação à vacina, Raquel de Souza diz que realmente acontece do 388 

paciente chegar na Unidade Básica querendo tomar determinada vacina, quando os profissionais acessam 389 

o sistema do Fast Medic consta que as vacinas estão em dia, mas no aplicativo para os usuários consta que 390 

está em atraso. Isso está acontecendo com frequência. Fábio de Carvalho diz que irá ter uma reunião ainda 391 

esta semana com os representantes do Fast Medic e levará os apontamentos relatados para eles. 9) Ainda 392 

sobre o aplicativo, Sr. Alessandro Coimbra diz que na aba Minha Saúde, tem o espaço para medicamento 393 

ativo e a última informação que consta no perfil dele é de 2014, sendo que sempre retira medicamento na 394 

Rede. 10) Na aba Documentos não existe nenhum registro dele como paciente. Joyce explica que só irá 395 

aparecer os documentos emitidos pelo médico com assinatura digital. Sr. Paulo Rosa que está participando 396 

de modo on-line por conta de um procedimento cirúrgico, diz que o Fast Cidadão está sempre em melhoria 397 

e qualquer sugestão ou observação que possa melhorar o resultado são bem vindas. Convida o Sr. 398 

Alessandro e quem puder, para participar de uma reunião na sexta-feira (26/05/2023) na Secretaria de 399 

Saúde que terá com o desenvolvedor do Fast Medic para que possam levar estas sugestões e ver o que é 400 
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possível ser adequado. Sr. Claudimar solicita que os conselheiros permaneçam no local pois a reunião ainda 401 

não foi encerrado, e como foi uma solicitação dos conselheiros que fosse realizada a apresentação da 402 

Prestação de Contas, pede a gentileza para que todos permaneçam até o término da reunião. 11) Sr. 403 

Alessandro informa que as Atas do COMUS estão desatualizadas no site. Sugere que seja criado um link na 404 

página da Prefeitura junto a  Secretaria de Saúde para que as pessoas possam encontrar as atas do Comus. 405 

12) Sr. Claudimar informa que a partir desta reunião do dia 22/05/2023 não terão mais a apresentação dos 406 

Dados COVID, uma vez que o Ministério da Saúde e a OMS decretaram o fim da pandemia. Os dados 407 

poderão ser acessados no site da Prefeitura Municipal de Jacareí: www.jacarei.sp.gov.br. Sem mais 408 

informes, Claudimar (Mazinho) encerra a reunião às 18h00. Participaram os Conselheiros: Claudimar Luiz 409 

de Siqueira Melo (Mazinho) - Presidente do COMUS, Jair Francisco dos Santos, Adenilson de Marins, Marcio 410 

Ferri, Eliana Aparecida Sant’ana Rabello Araújo, Davina Pereira de Moura Araújo, Ana Cristina N. Q. Siqueira 411 

Prado, Geraldo de Faria Cardoso, Aguida Elena B. Fernandes Cambauva, Marilia Sangion, Joyce Regina dos 412 

Santos M. da Silva, Rebeca T. C. Ferreira, Dirceu Mascarenhas Sobrinho, Jair Ribeiro Santiago Filho, Solange 413 

Rosa da Silva Faria, Renato Luís Ramos Fonseca e Raquel Gomes da Souza. Convidados e ouvintes: Luiz 414 

Guilherme Amâncio, Ana Maria Bortoletto, Alessandro Lorena Coimbra, Paulo Roberto Rosa (on-line), Dra. 415 

Márcia Ferreira L. Pereira, Fábio Santos Prianti de Carvalho, Valter Antônio de Souza, Angela Mª Souza 416 

Gomes, Luciana de Almeida Oliveira e Dr. Carlos Henrique Vilela. Nada mais a constar, eu Robiane Goulart 417 

Barreto lavro a presente ata.     418 

http://www.jacarei.sp.gov.br/

